

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
 Para Pamplona: Un mes, 1,25 Ptas.; tri-
 mestre, 3,75; semestre, 7,50; año, 12,50.
 Para el extranjero: Trimestre, 4,50;
 semestre, 8,50; año, 16,50.
 Para el extranjero: Trimestre, 5,50;
 semestre, 10,50; año, 20,50.

PRECIOS DE INSERCIÓN
 Anuncios de primera plana, 1 peseta
 líneas; anuncios oficiales en segunda
 plana, 0,50; anuncios, 0,25; anuncios
 preferentes tercera plana, 0,15; anun-
 cios cuarta plana, 0,07 líneas sencillas.
 Se cobra adelantado. Copias suscritoras
 en el número de la edición.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono. **Diario independiente** • Dos ediciones. Redacción, Administración y Empresa: Paseo de Valcarlos, 25 y calle de San Gregorio, 25, bajos. Copias en el número de la edición.

Manía ridícula

Nuestros más conspicuos anticlericales, es decir, los de Madrid, en todo ven excesos del clericalismo, abusos del clero en la política, é intrusiones de la Iglesia en la esfera de acción que corresponde al Estado. Sobre todo, lo que viene de Roma relativo á la conducta que deben observar los católicos al ejercitar sus derechos como ciudadanos, no lo pueden soportar.

Nueva prueba de esto encontramos en el efecto que á la prensa anticlerical ha producido la importante carta que el Sumo Pontífice ha dirigido al señor Cardenal Casañas con motivo de la magnífica manifestación celebrada en Barcelona contra el abominable proyecto de la ley sobre asociaciones ó, mejor dicho, de persecución de las Ordenes religiosas.

Nuestros lectores, á quienes hemos dado á conocer dicho interesante documento pontificio insertándolo íntegro, saben que en él se alaba la unión con que los católicos de diferentes partidos han realizado grandiosas manifestaciones de protesta contra el proyecto de ley atentatorio á la libertad de las Ordenes religiosas, y se recomienda esa misma unión para que los católicos tengan la mayor representación é intervención posibles en las corporaciones y organismos encargados de la administración pública y en el Parlamento.

Pues esto, que no puede ser más racional y procedente, le parece á la prensa anticlerical nada menos que empeño de crear un nuevo partido político dirigido por un poder extraño (el Papa) y formado por ciudadanos que no obedecen al poder del Estado; una intromisión del Papa en la política y en los asuntos interiores de España. Y añadiendo otras muchas sandaces semejantes, despotricando algunos periódicos, apoyándose en eso que llaman un caso fulminante de clericalismo, contra los católicos españoles que obedecen, como es su deber, al Papa, contra el clero y contra el mismo Soberano Pontífice.

La manía de los anticlericales se manifiesta con esos ex-abruptos en toda su osadísima vehemencia, añadiendo á lo que tiene de abominable, cuanto puede tener de ridículo.

Porque solo un entendimiento ofuscado por una pasión sectaria puede ver en la mencionada carta del Sumo Pontífice Pío X ni siquiera tendencia, propósito ó deseo de realizar una intromisión papal en los asuntos interiores de España, ni lo demás arriba apuntado.

La cosa es clara: esos anticlericales comienzan por no reconocer á la Iglesia otros derechos que los de cuidar sus templos, rezar por los pecadores y predicar lo que á ellos no les disguste; atribuyen al mismo tiempo al Estado el derecho de legislar sobre todo sin reparar en si invade ó no la esfera de lo religioso, que corresponde exclusivamente á la Iglesia; y cuando ésta rechaza esas intrusiones y teorías y seña á los ciudadanos el modo de defender sus derechos y la Religión utilizando los medios legales, claman contra el clericalismo, que aspira á dominar en todo.

Peró el pueblo no convertido por la prensa anticatólica conoce esas mañas y no se deja seducir; y los católicos verdaderos, que son la inmensa mayoría de los españoles, ven en esas mismas mañas y embustes sectarios un motivo más para defender á la Religión y á la Iglesia, á la vez que á España, siguiendo las instrucciones del Papa.—E.

Cháchara

Yo no sé por qué será, pero es el caso bien cierto, que en hablando de elecciones cambia por completo el tiempo, se torna triste y lluvioso, se levanta fuerte viento y hasta nieva aunque á mediados del mes de Abril nos hallemos. Yo no sé por qué será, pero es el caso bien cierto, que siempre que hay elecciones ocurrió lo mismo, y creo que mientras haya sufragio siempre habrá por sufragio de elecciones un tiempo radical cambio atmosférico. Y es porque las elecciones perturbaban de un modo cierto hasta las altas esferas de las regiones del cielo, hasta la región hermosa de las nubes, donde el trueno y el rayo se amasan juntos entre nubarrones negros. ¡Oh poder extraordinario soberano y estupendo del sufragio universal, á mi no llegas, te puedo porque aun no tengo yo voto de modo que ¡vade retro!

GARCILASO

Los bosques y las lluvias

Un estudio muy notable sobre las relaciones entre los bosques y las aguas, publicado por M. Henry, profesor de la Escuela forestal en Francia, resuelve definitivamente la tan debatida cuestión á que se refiere.

Los bosques situados en las llanuras desecan los sitios pantanosos; los situados en pendientes no dejan correr las aguas y abastecen así las reservas interiores, que alimentan luego las fuentes; unos y otros lanzan al aire por las hojas grandes cantidades de vapor de agua y contribuyen á hacer las lluvias más frecuentes.

Según la naturaleza y relieve del suelo, según que el clima sea seco ó húmedo, el bosque actúa más ó menos intensamente sobre el agua, aspirándola por las raíces, elevándola por los troncos y evaporándola por las hojas, y produce modificaciones más ó menos intensas en el clima, diferentes también según las estaciones.

Los bosques aumentan y prolongan el caudal de las fuentes profundas y secan las humedades superficiales, disminuyendo la cantidad de agua que corre libremente por los suelos pendientes, cuando se producen lluvias copiosas, y retrasando la fusión de las nieves, los bosques casi suprimen las fuertes avenidas y hacen desaparecer el peligro de las inundaciones.

Según M. Henry, los meses de estío son extremadamente secos en Argelia y en España, porque el viento del mar se recalienta, en lugar de enfriarse, en las mesetas elevadas de dichos países, lo que se evitaría cubriendo aquéllas de arbolado.

Bibliografía vasca

Hemos recibido el segundo ejemplar de la importante «Revista internacional de los estudios vascos».

Esta revista tiene un interés grandísimo para todos los amantes de «Euskal Eria».

El distinguido y notable vascofilo don Julio de Urquijo ha fundado esta interesante revista, y él mismo la dirige, llevando á sus páginas toda la amenidad, todo el interés y todos los conocimientos profundos de los más cultos, de los más autorizados escritores vascos, nacionales y extranjeros.

Los artículos están escritos en castellano, en vascuense y en francés.

El ilustrado Campión publica en este segundo número un artículo de crítica, muy interesante y razonado acerca del nombre del pueblo vasco, que como es sabido sigue siendo muy discutido, pues mientras los más, en re ellos se encuentra Campión, consideran más apropiado, más significativo el antiguo de «Euskal-Eria», otros siguen al inventor de la palabra «Euzkadi».

El sumario del último ejemplar es el siguiente:

I.—Jean de Jaurgain.—Corisande d'Andoins, comtesse de Guiche et dame de Gramont.

II.—Federico Baraibar.—Palabras al-

Campos y mercados en Navarra

El veranillo anticipado con que nos obsequio Marzo y cuya continuación pareció prometernos el primer día de Abril, ha terminado, y le ha seguido una verdadera vuelta al invierno.

El cambio del tiempo ha sido extraordinario aún aquí, donde los cambios del estado atmosférico son tan frecuentes y tan grandes. De un tiempo propio de Junio hemos vuelto á uno propio de Enero, siendo tal la revolución atmosférica que nos ha traído lluvias y nieves con viento frío y algo de granizo.

A consecuencia de ello no es extraño que los labradores teman que sobrevengan helos y causen daños, que serian funesísimos en las huertas, y no pequeños en otros campos.

Hasta ahora, no tenemos noticia de daños considerables, y empezamos á confiar que no se realizarán los temores indicados, porque ayer pareció iniciarse una mejoría en el temporal, cesando el viento y mejorando el rigor de la temperatura. Dios haga que se realicen los deseos de los labradores, que son los nuestros.

Por otro aspecto el temporal ha tenido algo de beneficioso para la agricultura, pues las lluvias han suministrado la humedad que convenia en algunos campos, y parte de la que otros necesitan para el buen desarrollo de las plantas.

La siembra de menudeos se ha verificado en condiciones satisfactorias y la plantación de vides americanas ha recibido un gran avance durante las últimas semanas de buen tiempo.

En el mercado de productos de campo hay regular animación.

Notas locales

Marchante
 Después de unos días de primavera, pasamos el 3, repentinamente, á otro tiempo más propio del mes de Enero, pues hace un viento fuerte y fresco que va tornándose en frío, acompañado de borrascas que descargan ligeras lloviznas, que escasa- mente han humedecido el polvo.

Los cereales reclaman con urgencia la lluvia, que si no viene pronto, frustrará la esperanza de los pobres labradores, aun que los sembrados tienen todavia buen aspecto.

Los peones se emplean ahora en la operación del injerto y apenas queda alguno sin trabajar.

Los abonos mineral y vegetal han producido buenos efectos.

Con el buen tiempo que ha hecho, se han adelantado las plantas, mas con el cambio que hay, es de temer algo contrario que con facilidad suele suceder.

Hay mucho vino y regulares existencias de aceite y granos. Estos tienen regular demanda y los líquidos poca.

Estro
 Los sembrados de cereales están inmejorables.

Las viñas principian á brotar sus pámpanos, hallándose en buen estado, pero el viento frío que reina después de las benéficas lluvias de estos últimos días, el verso el Moncayo cubierto de nieve hasta en sus más bajas faldas, y el haber aparecido hoy nevada la cordillera de Uñé y San Martín, hacen sospechar el que sobrevenga á esto alguna helada que cause efectos desastrosos en los campos. ¡Dios no lo quiera!

Las labores del campo llévanse á cabo con buenos tiempos. La operación de injertar las viñas, toca á su fin.

El abono mineral ha resultado más beneficioso que el vegetal.

Tenemos regulares existencias de vino y granos, siendo la demanda de éstos regular, y la de vino escasa, como la de aceite. De este artículo hay abundante existencia.

Biurrun
 Hemos tenido un cambio brusco de temperatura; pues á los días claros y espléndidos propios de verano que veníamos disfrutando, han sucedido otros menos agradables en cuanto á la temperatura, descendiendo hasta tal punto, que hoy hemos amanecido con nieve y con tendencia á aumentar la blanca capa.

Si ésta tiene buen resultado, las hume-

dades últimas beneficiarán notablemente á los campos, que se hallaban ya á falta de un borrascón tan oportuno como el que ha caído.

Poca demanda de líquidos y granos, habiendo regulares existencias de vino y poca de granos.

Se observa el buen efecto del abono mineral.

Mérida
 Se conoce en este año el aumento de remolacha que se va á proceder á sembrar, por motivo de haber subido el precio en la fábrica azucarera, pues pasan de 40 carros los que se dedican á bajar el abono á los campos, cuya labor les deseo sea provechosa en su próxima recolección.

Los campos de cereales están buenos. De ese fruto hay regulares existencias, y la demanda es también regular.

Urroz (villa)
 En este momento (seis de la mañana) está nevando copiosamente; parece estamos en Enero.

El tiempo nos ha dado un cambio fenomenal. Quiera Dios no tengamos que lamentar grandes perjuicios como es de temer, si por desgracia sobrevienen algunas heladas que particularmente barían muchísimo daño en la Ribera por encontrarse el arbolado y demás muy adelantados.

Puente la Reina
 Tenemos tiempo variable, unos días buenos de calor, otros frío como estos dos últimos con borrascas de nieve y granizo.

El aspecto de los cereales es bueno, gracias á las últimas aguas de esta semana.

Signen los labradores en las faenas de injertos, cultivo de vides americanas y la ya de piezas para cereales.

Hoy (día 5) ha amanecido con las alturas blancas de nieve; así es que se puede temer que perjudique alguna mala mañana de hielo.

Caparros
 Tras unos días hermosos de primavera, en los cuales los sembrados y toda clase de plantas habían ganado muchísimo, ha venido un frío impropio de la estación que hace temer por la mayor parte de los frutos.

El pulgón tambien ha tomado en estos días bastante incremento en las habas.

Los campos de cereales y las viñas están buenos en secano y en regadío, observándose que el abono mineral ha dado buen resultado, y el vegetal mejor.

Hay regulares existencias de aceite y grandes de cereales, teniendo éstos regular demanda.

Garralda
 El excelente tiempo que hemos disfrutado la pasada semana, ha sido bien aprovechado por los labradores, llevando á término feliz las operaciones de siembra de menudeos.

La siembra no ha podido hacerse en mejores condiciones, pues termina aquella, la divina Providencia nos ha deparado estos días lluvias abundantes que benefician á los campos y prados, toda vez que empezábase á notar la falta de aquel precioso elemento.

El aspecto de los sembrados es satisfactorio.

El abono mineral produce óptimos resultados.

Los sembrados de cereales tienen buen aspecto.

Lumbier
 Los campos presentan buen aspecto, pues está cayendo buenos aguaceros ayer y hoy, y los labradores están contentos por este motivo.

Los labradores se ocupan en la plantación de injertos y siembra de patatas, y tanto una como otra operación se hacen en buenas condiciones.

Estella
 Ha llovido durante la mañana y noche bastante, viniendo muy bien á los campos el agua que ha caído.

A pesar del mal día que ha estado durante la mañana ha acudido bastante gente al mercado, especialmente hombres.

Los sembrados de cereales tienen aspecto grato.

capa de seda, Lagardère la recibió sin decir nada.

—¡Permítame que le abrace una vez más! —dijo la pobre madre sollozando.— ¡Deveñemela, Felipe. Yo creía tener el corazón más fuerte. Quien sabe cuándo volveré á ver á mi hija.

Las lágrimas le anegaron la voz. Lagardère, vió que le alargaba también un paquete blanco.

—¿Qué es eso?

—¡Tu lo sabes... Pero sin duda estás tan turbado como yo. Son las páginas arrancadas al registro de la capilla. ¡Todo el porvenir de nuestra pobre hija!

Lagardère, tomó los papeles en silencio. Temía que su comedia pudiera descubrirse. En el momento en que recibía los papeles bajó un sobre sellado con el sello parroquial de Caylus, el sonido vibrante de una corneta resonó en el valle.

—¡Debe ser una señal!—exclamó Aurora.— ¡Sálvate, Felipe, sálvate!

—¡Adiós!—dijo Lagardère, representando hasta lo último su papel para no destruir el corazón de la pobre madre.— ¡Adiós! ¡Nada temas, Aurora; tu hija que da segura!

Y ella, atrayendo su mano, la besó ardentemente y le dijo entre lágrimas: — ¡Te amo, Felipe mío!

Luego, cerrando la ventana, desapareció.

Tribunales

Causa por incendio. — No es delito
 C n el juicio por jurados celebrado ayer en esta Audiencia terminaron los Jurados correspondientes al partido judicial de Aoiz.

El procesado, que ayer ocupó el banquillo de los acusados, se llama Nicanor Sarasibar.

Este individuo se encontraba el día 21 de Agosto del año último en el punto de nominado «Barranco de la muga de Tiebas», término de Guerdian, recogiendo cesead con objeto de hacer unos hormigueros. Esta operación la practicaba con alguna dificultad por la mucha maleza que había y para realizar mejor la operación dió fuego á la maleza, que, alentada por el fuerte viento que reinaba se corrió á gran extensión de terreno quemándose varios robles viejos, arbustos y yerba, ocasionando con esto un perjuicio de relativa importancia.

A juicio del fiscal el hecho no constituía delito, sino en su caso podría ser una falta de la competencia del juez municipal.

La Sala, de acuerdo con el fiscal, dictó auto de sobreseimiento libre.

EME.

Biurrun
 Después de penosa y larga enfermedad, sobrelevada con resignación cristiana, ha fallecido en esta localidad confortada con los auxilios espirituales, (á la avanzada edad de 75 años, la que en vida fué respetable y virtuosa señora, doña María Cruz Izu y Lizarraga, madre de nuestro querido amigo y muy digno Juez municipal don Miguel Izu.

El numeroso concurso de que se componía el fúnebre cortejo que ha acudido hoy á rendir el último tributo, ha sido fiel testimonio del aprecio en que se le tenía á la finada, pues las bellas cualidades que en la misma concurrían, la habían granjeado la estimación de personas de alto rango de la provincia y de fuera de ella, con las que le unían estrecha amistad.

Descanse en paz su alma y reciba toda la familia la expresión del más sincero pésame de s. s.

El corresponsal.

6 de Abril de 1907.

mente lo que me van á dar por esa ventana es una niña. ¿Pero á quién confiarla? No conozco á este país más que á Carrigue y á sus bandidos, á los cuales no puede confiarse una niña. ¡Será pues preciso que la lleve conmigo! Si no la arranco de estos lugares, esos infames matarán á la hija como piensan matar á su padre. ¡Cuerpo de Lucifer! Para algo vine aquí.

Se paseaba rápidamente sobre el rastreo del heno. Su agitación era extraordinaria. A cada momento miraba á la ventana para ver si se abría. No veía nada, pero oía un débil ruido en el interior del castillo. Al fin la rejilla de la ventana rechinó sobre sus viejos goznes y apareció un bulto en ella.

—¡Adsum!—dijo una voz dulce y temblorosa de mujer.

—Presente.

—¡Gracias á Dios!—dijo suspirando la voz de mujer.

Aunque la noche era oscura, los ojos del Parísien, que estaban acostumbrados á las tinieblas, reconocieron enseguida en la mujer que se asomó á la ventana á la bella Aurora de Caylus. Si en aquel momento hubiese preguntado á Lagardère si persistía en su propósito de entrar en la habitación de Aurora y sorprenderla os hubiera respondido que no. En el espacio de algunos minutos, su fièvre se había calmado y en locura habitual desapareció por completo. Quizá nuevos sentimientos, des- pertaban en él otro hombre.

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 19

El contrahecho

del acuerdo convenido para todos.—le preguntó el que acompañaba á Peyrolles.

—¡Cien pisadas qué hay que hacer?

Mientras hablaba procuraba distinguir la fisonomía del desconocido pero le fué imposible porque estaba tan bien embocado como él.

—¿Adivinas?—le preguntó Peyrolles al mismo tiempo.

—Sí.

—¿Qué te parece?

—Apruebo lo que intentáis. Pero vuestro hombre tiene una palabra como contrahecho.

—Doña Marta me lo ha dicho. En la divisa de Nevera.

—¿Adsum?—preguntó Peyrolles.

—Acostumbra á decir en la lengua corriente: ¡Presente!

—Presente!—murmuró involuntariamente Lagardère.

—Dirás esa palabra en voz baja ante la ventana—añadió el desconocido acercándose. La ventana se abrió entonces y de las azules de la rejilla apareció una mujer. Ella le habló pero tú procura no pronunciar una palabra. Pones un dedo sobre tus labios. ¿Comprendes?

—¿Para hacerla creer que nos espían? He comprendido.

—Sí. Esa mujer te entregará una cosa que me darás.

—¿Y vos me abonaréis las cien pisadas?

—En el acto.

—Soy vuestro.

—¡Silencio!—dijo Peyrolles.

Y se pusieron á escuchar. A lo lejos se oía un ruido indefinible.

—Sepáramonos—dijo el acompañante de Peyrolles.—¿Dónde están tus camaradas?

—Emboscados entre el heno.

—Está bien. ¿Te acuerdas de la contrahecho?

—Presente!

—Pues buena suerte y hasta luego.

—Hasta muy pronto.

—Presente.

Peyrolles y su compañero subieron la escalerilla. Lagardère les siguió con la vista mientras enjugaba el sudor que humedecía su frente.

—¡Que Dios me tome cuenta en la hora de mi muerte la violencia que he tenido que hacerme para no hundir mi acero en el pecho de esos miserables! Pero es preciso llegar hasta el fin. Además quiero saber.

Con la cabeza entre sus manos reflexionó un momento. Podemos asegurar que ya no se acordaba del duelo ni de la aventura amorosa que allí le habían llevado.

—¿Qué hacer?—se preguntaba perplejo. —Me llevaré esa niña? ¿Porque indudable-

mente lo que me van á dar por esa ventana es una niña. ¿Pero á quién confiarla? No conozco á este país más que á Carrigue y á sus bandidos, á los cuales no puede confiarse una niña. ¡Será pues preciso que la lleve conmigo! Si no la arranco de estos lugares, esos infames matarán á la hija como piensan matar á su padre. ¡Cuerpo de Lucifer! Para algo vine aquí.

Se paseaba rápidamente sobre el rastreo del heno. Su agitación era extraordinaria. A cada momento miraba á la ventana para ver si se abría. No veía nada, pero oía un débil ruido en el interior del castillo. Al fin la rejilla de la ventana rechinó sobre sus viejos goznes y apareció un bulto en ella.

—¡Adsum!—dijo una voz dulce y temblorosa de mujer.

—Presente.

—¡Gracias á Dios!—dijo suspirando la voz de mujer.

Aunque la noche era oscura, los ojos del Parísien, que estaban acostumbrados á las tinieblas, reconocieron enseguida en la mujer que se asomó á la ventana á la bella Aurora de Caylus. Si en aquel momento hubiese preguntado á Lagardère si persistía en su propósito de entrar en la habitación de Aurora y sorprenderla os hubiera respondido que no. En el espacio de algunos minutos, su fièvre se había calmado y en locura habitual desapareció por completo. Quizá nuevos sentimientos, des- pertaban en él otro hombre.

Aurora miró á las sombras que ante ella se extendían.

—No veo nada—dijo.—¿Dónde estás, Felipe?

Lagardère le tendió una mano, que ella estrechó con cariño. Lagardère, se conmovió.

—Felipe, ¿estás seguro de no haber sido seguido?—preguntó Aurora con acento trémulo.—¡Estemos vendidos, hemos sido traicionados!

—Tened valor, señora—balbuceó Enrique.

—¿Eres tú quien hablas? Yo estoy loca. A tal extremo he llegado, que no reconozco ni aún tu voz, Felipe mío.

Una de esas manos sostenía un bulto, sin duda aquel de que habia hablado el acompañante del señor Peyrolles, y con la otra se oprimía la frente como queriendo fijar sus ideas.

—¡Tengo que decirte tantas cosas!

—No tenemos tiempo—contestó Lagardère, á quien repugnó descubrir ciertos secretos.—¡Démonos prisa.

—¿Porqué ese acento frío? ¿Porqué no me llamas tu Aurora? ¿Tienes alguna queja contra mí?

—¡No hay tiempo que perder, Aurora! ¡Te obedezco! ¡Te obedeceré siempre, mi amado Felipe! Ahí va nuestra querida niña, tómalas: así estarás más segura que conmigo. Ya te lo he dicho en mi carta. ¡Contra nosotros se trama alguna infamia! Le alargó la niña, que dormía en una

mente lo que me van á dar por esa ventana es una niña. ¿Pero á quién confiarla? No conozco á este país más que á Carrigue y á sus bandidos, á los cuales no puede confiarse una niña. ¡Será pues preciso que la lleve conmigo! Si no la arranco de estos lugares, esos infames matarán á la hija como piensan matar á su padre. ¡Cuerpo de Lucifer! Para algo vine aquí.

Se paseaba rápidamente sobre el rastreo del heno. Su agitación era extraordinaria. A cada momento miraba á la ventana para ver si se abría. No veía nada, pero oía un débil ruido en el interior del castillo. Al fin la rejilla de la ventana rechinó sobre sus viejos goznes y apareció un bulto en ella.

—¡Adsum!—dijo una voz dulce y temblorosa de mujer.

—Presente.

—¡Gracias á Dios!—dijo suspirando la voz de mujer.

Aunque la noche era oscura, los ojos del Parísien, que estaban acostumbrados á las tinieblas, reconocieron enseguida en la mujer que se asomó á la ventana á la bella Aurora de Caylus. Si en aquel momento hubiese preguntado á Lagardère si persistía en su propósito de entrar en la habitación de Aurora y sorprenderla os hubiera respondido que no. En el espacio de algunos minutos, su fièvre se había calmado y en locura habitual desapareció por completo. Quizá nuevos sentimientos, des- pertaban en él otro hombre.

Barasoin

Ha llovido bastante los últimos días y esta mañana, la del 5, han aparecido las montañas cubiertas de nieve.

Sangüesa

El ganado de cerda se paga a 60 pesetas por pareja de semanas.

Cascaute

El tiempo con tendencia a llover. presentándose los campos bien en general.

Tafalla

Los días pasados hizo tiempo caluroso; el 2 comenzó el tiempo revuelto, produciendo una buena humedad para todo el campo.

Villafranca

Mal tiempo, borrascoso y frío; los árboles frutales están ya en flor; de seguir el tiempo así, se teme una helada.

Mendigorria

Continúan los campos de cereales, como las viñas, con buen aspecto; el de los olivares es mediano.

Prez

De vino y cereales hay aquí existencias regulares, y de aceite cantidades pequeñas. De todo poca demanda.

Arreola

Arreola. — Mérida a 5,63 pesetas robo; Cascaute de 5 a 6,25; Caparroso 5,25; Garralda 5,50; Urroz (villa) 5,10; Lumbier de 5 a 5,25; Puento la Reina 5,25; Estella, Sangüesa y Mendigorria 5; Tafalla de 5,25 a 5,50; Beire 5,50; Biurrun 5,25; Barasoain 5,25; Villafranca y Murchante de 5 a 5,25; Andosilla 5.

Arreola

Arreola. — Mérida a 2 pesetas robo; Cascaute de 1,75 a 2; Caparroso 1,75; Garralda 2; Urroz 2,70; Lumbier 2,25; Puento la Reina 2,30; Estella 2,15; Sangüesa 2,25; Mendigorria 2,13; Tafalla 2; Beire 1,75; Biurrun 2,50; Barasoain 2,25; Villafranca y Murchante 2; Andosilla 1,75.

Arreola

Arreola. — Mérida 2 pesetas robo; Caparroso 2; Garralda 2,50; Urroz 2,50; Lumbier 2,75; Puento la Reina 2,25; Estella 2,35; Sangüesa 2,25; Tafalla 2; Biurrun 2,25; Barasoain 2; Villafranca 2; Murchante de 3 a 3,50; Andosilla 1,75.

Arreola

Arreola. — Cascaute de 4 a 4,25 pesetas robo; Garralda 5; Urroz 4,50; Puento la Reina 4; Estella 4,25; Sangüesa 4; Biurrun 4,75; Barasoain 4; Villafranca 4; Murchante 4,50.

Arreola

Arreola. — Caparroso 4 pesetas robo; Urroz 4,25; Lumbier 5; Puento la Reina 4,50; Estella 4,75; Villafranca 5; Andosilla 4.

Arreola

Arreola. — Garralda 16 pesetas arropa; Urroz 14; Lumbier 20; Puento la Reina de 11 a 15; Sangüesa 16; Tafalla de 12 a 14; Villafranca 12; Andosilla 10.

Arreola

Arreola. — Urroz 22,50 pesetas robo; Puento la Reina 20; Tafalla de 12 a 25.

Arreola

Arreola. — Urroz 7,50 pesetas robo; Tafalla 9.

Arreola

Arreola. — Urroz 4,75 pesetas robo; Lumbier 4; Estella 4; Biurrun 4,50.

Arreola

Arreola. — Urroz 5 pesetas robo; Lumbier 4; Sangüesa 5,25; Biurrun de 4,75 a 5.

Arreola

Arreola. — Biurrun de 4,50 a 4,75 pesetas robo.

Arreola

Arreola. — Cascaute de 2 a 2,25 pesetas cántaro; Garralda 3,25; Urroz 3; Puento la Reina 2,50; Estella 3; Sangüesa de 3,20 a 4; Mendigorria 2,50; Tafalla 3,20; Beire 2,25; Biurrun 2,50; Barasoain de 2,50 a 3,75; Villafranca de 2,25 a 2,50; Murchante de 2,25 a 2,50; Andosilla 3.

Arreola

Arreola. — Urroz 8,10 pesetas cántaro; Sangüesa 8; Villafranca 12; Murchante 5 pesetas robo.

Arreola

Arreola. — Urroz 9,40 pesetas cántaro; Sangüesa 8; Villafranca 16; Murchante 18.

Arreola

Arreola. — Urroz 9 pesetas cántaro; Sangüesa 8; Villafranca 12.

Arreola

Arreola. — Urroz 14 pesetas cántaro; Villafranca 16.

Arreola

Arreola. — Cascaute de 17,50 a 18 pesetas arropa; Garralda 20; Urroz 21; Puento la Reina 19,50; Estella 18,75; Sangüesa 20; Mendigorria 18,75; Tafalla de 18,50 a 19; Beire 18; Barasoain 19,50; Villafranca 18; Murchante 18.

Arreola

Arreola. — Urroz 2,25 pesetas arropa; Lumbier 2; Puento la Reina de 1,50 a 2; Sangüesa 1,75; Beire de 2,25 a 2,59; Biurrun 2,60; Barasoain 2,50; Villafranca 1,50; Murchante 1,50.

Arreola

Arreola. — Mérida 1,75 pesetas; Garralda 2,50; Urroz 3; Lumbier 2,25; Sangüesa 2,50; Mendigorria 2,75; Tafalla 3; Barasoain 2,50; Villafranca 2; Andosilla 2.

Arreola

Arreola. — Sangüesa 2 pesetas; Barasoain 2,25; Villafranca 1,75; Murchante 1,50; Andosilla 1,75.

Arreola

Arreola. — Caparroso 2,59 pesetas; Garralda 1,50; Urroz 1,75; Biurrun 1,75.

El del señor Botella, director de «El Siglo Futuro» y candidato por el distrito de Alcoy, su país natal.

Don Benigno Bolaños (Eneas) director de «El Correo Español».

Y don José Sánchez Marco, ex-concejal del Ayuntamiento de Pamplona y exdiputado a Cortes por el distrito de Azpeitia.

He llegado al domicilio del señor Sánchez Marco, y he sido muy afablemente recibido por el ex diputado por Azpeitia.

—¿Qué voy a decirle a V., si ustedes los periodistas saben mejor que nadie qué es lo que ocurre?

—La muerte del señor Nocedal ha sido una muerte ejemplarísima, la muerte del señor Nocedal ha sido como la última y más solemne demostración de que cuantos le seguimos, seguimos a un buen católico que en su vida predicaba con el ejemplo al mismo tiempo que con la palabra.

La muerte ha sido el compendio de su vida, ha sido una solemne demostración de su fe y de su entereza.

—El señor Nocedal padecía desde hace mucho tiempo una afección al corazón, él lo sabía, pero el doctor Grinda y otras eminencias médicas supieron llevar a su ánimo el convencimiento de que no había tal afección, de que su enfermedad era simplemente un asma esencial que no le impediría vivir mucho tiempo.

—Hace tan poco tiempo que dejó de existir nuestro jefe, que hablar de ese asunto es hasta irrespetuoso.

Nada se ha pensado, ni nada hemos de pensar por ahora acerca de la marcha del partido.

Creo que en tiempo oportuno se reunirá una asamblea de personas significadas del partido, y entonces se resolverá lo que se estime procedente.

—Respecto a la vacante que ha dejado en la candidatura de diputados a Cortes por Pamplona, no diré nada, porque nada sé.

En Madrid ha dejado el señor Nocedal perfectamente organizado todo lo referente a la campaña electoral.

—Creo que ese rumor que ha circulado, respecto a la presentación del señor Botella por Pamplona carece de fundamento, y quien sabe nada tendría de particular que fuese un rumor inventado y propagado por amigos del señor Canalejas, con el fin de quedar él solo en el distrito de Alcoy, por donde se presenta candidato el señor Botella.

Este señor es persona de mucho arraigo en el distrito y no hay razón para que lo abandone.

Además tengo entendido que el comité electoral quiere que los candidatos sean naturales de las regiones por donde se presentan.

—Si, señor, mis amigos quieren que sea yo el candidato por Pamplona, yo no he de hacer otra cosa que obedecer, y estar siempre donde se trate de la defensa de la Religión católica frente a la doctrina liberal condenada por la Iglesia.

En esas condiciones y con ese fin iré donde se me mande.

Nosotros no somos políticos nada más que per accidens, es decir, que si luchamos en ese terreno se combate a la Iglesia y a la Patria, y si somos parlamentarios, es porque en el Parlamento son combatidos la doctrina católica y los intereses de la Patria.

—Efectivamente, mis electores de Azpeitia desean presentar mi candidatura por aquel distrito.

Y hemos terminado nuestra conversación y me he despedido del señor Sánchez Marco, a quien doy las más expresivas gracias por sus bondades.

Estando escribiendo estas líneas, recibo la siguiente noticia:

Conforme a las bases de la Coalición católica, con arreglo a las cuales el partido integrista tenía la facultad de designar candidato a la Diputación en Cortes por Pamplona, la Junta Regional integrista de Navarra se reunió esta mañana a las once en sesión extraordinaria en el Círculo integrista y acordó en medio de la mayor unanimidad y entusiasmo proclamar candidato para Diputado a Cortes por esta circunscripción a D. José Sánchez Marco.

GARCILASO.

GACETILLAS

Hoy hace cinco años que dejó de existir en esta capital el respetable señor don Fermín Roncal y Riezu.

Con este motivo se celebrarán hoy misas por el eterno descanso de su alma en la iglesia parroquial de San Nicolás.

La junta regional del partido integrista de Navarra ha acordado celebrar solemnes funerales por el eterno descanso de don Ramón Nocedal.

Oportunamente se anunciará el día, iglesia y hora en que se celebrarán dichos solemnes funerales.

Hoy marcha a Madrid la comisión de Artillería de la Escuela Central de Tiro que vino a reconocer el campo del monte de San Cristóbal y terrenos inmediatos, y estudiar la conveniencia de ejercitar en él las escuelas prácticas de tiro en el próximo otoño.

Esta tarde regresará de Eneriz, donde ha fallecido su respetable y anciana madre, nuestro amigo don Demetrio Olorz y su hermana señorita Patrocinio.

Se encuentra en uso de licencia en esta capital el capitán, alumno de la escuela superior de Guerra, don José Solchaga.

Procedente de Madrid, se encuentra en esta capital nuestro estimado amigo y antiguo corresponsal de El Eco en París don Vicente Cuenca y Creus.

Sea bien venido, y le deseamos que su estancia en esta capital le sea grata.

Ante la comisión mixta de reclutamiento se celebrarán hoy los juicios de exenciones correspondientes a los Ayuntamientos de Huarte, Ibarroiti, Isaba, Izagondoa, Izalzu y Jaurroiti.

Con motivo del fallecimiento del general Gómez Solano, queda una vacante de general de división, y como resultas otra de brigada que corresponde al turno de ascenso y al arma de infantería.

Se da como segura una alta combinación de cargos en artillería, en la cual se cubrirán las comandancias principales que hay vacantes.

El Círculo Integrista de Pamplona ha acordado dedicar una misa y comunión general en sufragio del alma de don Ramón Nocedal y Roma mañana, domingo, a las siete, en la iglesia del monasterio de la Visitación (Salesas).

En el acto se distribuirán estampas recordatorias del campeón de la causa católica.

Pueden asistir cuantas personas quieran rendirle el caritativo tributo de los sufragios.

Ha fallecido en Panorbo a la avanzada edad de 82 años don Galo de la Quintana, abuelo de nuestro estimado amigo don Angel Calderon, ilustrado periodista bilbaíno y corresponsal nuestro en la capital de Vizcaya.

Enviamos nuestro sentido pésame a nuestro querido amigo y compañero y pedimos a nuestros lectores una oración por el alma del finado.

Hoy marcha a Madrid nuestro querido amigo el distinguido oficial de Artillería don Babil Astrain.

Le deseamos un feliz viaje.

La acreditada modista de sombreros señorita Jenara Camón tiene el gusto de comunicar a su numerosa clientela que se ha unido en sociedad con la señorita Gerarda San Juan, quien del 10 al 12 del actual regresará del extranjero con los últimos modelos de impuestas en todos los adelantos más modernos del ramo; y en estas condiciones esperan quedarán satisfechas cuantas personas les honren con sus encargos. Plaza del Castillo 39.

Ayer terminaron en esta Audiencia los juicios por jurados correspondientes al partido de Aoziz.

Pasado mañana comenzarán el del distrito de Tudela, del que hay cinco causas: una por asesinato, otra por falsedad, otra por robo y dos por violación.

Hemos recibido el primer número de la revista de seguros, industria y banca, titulada «Actualidad Financiera» que se publicará en esta capital los días 1 y 16 de cada mes.

Correspondemos al saludo y le deseamos larga y próspera vida.

Solemnes cultos al glorioso patriarca San Joaquín.—La antigua cofradía de este ilustre progenitor de la Sagrada Familia celebrará la función anual del patrocinio del Santo en la iglesia de los RR. PP. Carmelitas Descalzas desde ayer, mañana domingo, a las diez de la mañana, con Misa solemne, expuesto el Santísimo Sacramento y sermón que predicará el R. P. Abertano de la Virgen del Rosario.

A las cuatro de la tarde se cantarán completas, se hará la procesión con S. D. M. y la efigie del Santo, y cantado el Santo Dios, se hará la reserva, asistiendo a estos actos la capilla musical.

El lunes a las ocho de la mañana se celebrará Misa solemne de Requiem y responso por los hermanos difuntos.

En la Secretaría de gobierno de esta Audiencia se recibieron ayer dos sumarios de los juzgados de Tafalla y Tudela por muerte accidental y ejecución ilegal respectivamente sin procesado.

Mala Real Inglesa

Compañía Inglesa de navegación

Precios con salida del puerto de Bilbao: Para la Habana pesetas 210; Montevideo y Buenos Aires 235; Veracruz y Tampico 235.

Agente en Navarra JOSE PALACIOS, Plaza del Castillo, Pamplona.

En vista de una real carta de Ruego y encargo, el Excmo. Sr. Obispo de la diócesis, de acuerdo con el Excmo. Cabildo, ha dispuesto que mañana, domingo, se cante solemnemente el Te Deum en la Catedral, por haber entrado la Reina en el noveno mes de embarazo.

A dicha solemnidad serán invitadas las autoridades.

Función mensual que la Asociación de la Semana Devota consagra a su querida Madre en la iglesia de los Padres Carmelitas Descalzas de Pamplona.

Mañana domingo a las siete de la mañana habrá Misa de Comunión general a la que se suplica asistan todos los asociados con el escapulario exterior, para recibir el Pan de los Angeles. Durante ella se cantarán varios motetes.

Por la tarde a las cuatro y media empezará la función con exposición de S. D. M. y acto continuo estación al Santísimo Sacramento, Rosario, plática, reserva y procesión a la cual deberán asistir todos los que pertenecen a la Semana Devota con el escapulario exterior, según lo prescribe el reglamento.

La plática de la función está a cargo del R. P. Eustaquio de Jesús.

Ha ingresado en el convento de Religiosas Dominicas de Villava la virtuosa señorita de esta capital Amelita Ortega.

Deseamos a la nueva novicia toda clase de felicidades y que el cielo derrame sobre la futura religiosa las gracias necesarias para el mejor cumplimiento de su vocación.

Después de pasar una larga temporada en Iruña, se ha trasladado a Los-arcos la distinguida señora doña Pilar Hualde, viuda de Pujadas.

Como decíamos en nuestro número de ayer, se encuentra en esta capital don Aureliano Martínez, Director regional de «La Mutual Franco-Española», sociedad benéfica de previsión y caja de ahorros, domiciliada en la calle de Recoletos, 3, Madrid, de cuyo Consejo de Administración forma parte, como presidente, el señor marqués del Vadillo.

Las circulares y estatutos de la sociedad, que hemos tenido el gusto de leer, se basan en condiciones tan favorables que al pobre le permite crearse un pequeño ahorro, que a los doce años puede servirle como retiro para la vejez, para establecer algún negocio o libramiento de quintas.

El Consejo de Administración se compone de personalidades de grandísima

garantía, como inestimable base de seguridad.

Con todo esto, auguramos a «La Mutual Franco-Española» un gran éxito en sus inscripciones en esta región, toda vez que lo que ofrece, no es más que aquello que el capital que se impone, pudiendo sentarle con los factores importantes que viene a aumentar el dinero puesto en «La Mutual Franco-Española».

La formalidad y garantías que ofrece esta ciudad, las demuestra el hecho de contar en esta provincia con más de 400 suscripciones en Sartaguda, Andosilla, Azagra, San Adrian, Milagro y Peralta, formadas por las personalidades más salientes de dichas localidades.

En Puento la Reina ha fallecido víctima de penosa y larga enfermedad la distinguida y respetable señora doña Benita Echeverría, viuda de Gorriti, rica propietaria y persona muy querida y estimada en dicha villa.

Las simpatías que gozaba la finada, se demostraron en los funerales celebrados ante numerosa concurrencia.

A su hija y demás familia les enviamos nuestro más profundo pésame.

Habiendo presentado doña Amalia Hualde la dimisión de la expenduría de tabacos establecida en la calle de la Ciudadela, ha sido nombrada para la misma expenduría la señorita Encarnación Aróstegui, a quien felicitamos.

La Andorrana

Acaban de recibirse las más altas fantasías en piqué, batistas caladas y brocadas y cortes de blusas para señora.

Velos para primera comunión.

Gran surtido en ropa blanca para señoras y niños, 24 Chapitelá 24.

Se necesitan oficiales que sepan trabajar muy bien en blanco.

Los jóvenes aficionados de Tudela que hace pocos días celebraron en aquel pueblo una novillada a beneficio de la Casa de Misericordia, se proponen obsequiar mañana con una comida a los asilados en aquel establecimiento.

La comida será servida por los mismos aludidos jóvenes.

Al capitán del regimiento Infantería de América don Luis Rabanera y Amite, se le ha concedido Real licencia para contraer matrimonio con la señorita María Ostiz y Lopez de Alda.

A los futuros esposos les anticipamos nuestra enhorabuena.

Ya está acordada la celebración en Castro Urdiales de un concurso de bandas de música los días 27 y 28 del próximo Junio.

En el concurso solo podrán tomar parte las bandas de Navarra, Santander, Vizcaya, Alava, Guipúzcoa, Logroño, Burgos y Asturias, no pudiendo componerse aquellas de menos de veinte ejecutantes.

Terminadas las obras de reforma y ensanche de la Puerta Nueva, hoy a las once hará entrega de ella el Ayuntamiento al ramo de Guerra y seguidamente se establecerá una guardia de un cabo y cuatro soldados.

Para llevar a cabo esta operación han sido designados por la Comisión de Fomento los señores Echave-Sustaeta e Iraizoz.

El señor Gobernador militar ha designado al teniente coronel señor Los Arcos y al capitán primer ayudante de Plaza don Carmelo García Conde.

Representando al señor Gobernador militar asistirá al acto el coronel don Federico Aldea Gil.

También asistirá el señor arquitecto municipal.

Todas las misas que se celebren hoy sábado en la parroquia de San Saturnino, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de don José María Arochuidia el 21 de Noviembre del año último.

A su familia le reiteramos nuestro más sentido pésame.

En el gobierno civil no se recibió ayer noticia alguna dando cuenta de sucesos desagradables.

Nos alegramos y que siga por mucho tiempo.

Tenemos a disposición de su dueño una llavecita que nos ha entregado un vecino que se la encontró.

Función solemne que desde el siglo XVIII dedica anualmente en la parroquia de San Nicolás y en honor de la Anunciación de Nuestra Señora una familia piadosa.

El 7 a las diez, se expondrá Su Divina Magestad y se cantará Tercia durante la cual habrá Misa rezada.

A continuación será la cantada y sermón que predicará el presbítero don Tomás de Acarate.

Terminada la Misa, se hará la Reserva.

El lunes próximo se abrirá al público el comercio de géneros blancos que los señores Mestre y Uzu han instalado en la calle de Mercaderes número 3, donde se encontrarán a precios nunca conocidos un inmenso surtido en toda clase de artículos concernientes a dicho ramo.

Precio fijo.

Estando conformes nuestras referencias con la siguiente noticia que publica «El Liberal» de Madrid, la reproducimos por su importancia.

En el Gabinete de Consultas y Operaciones quirúrgicas de Madrid, San Bernardo, 18, duplicado, dirigido por el reputado especialista de garganta, nariz y oídos, don Alfredo Gallego, los nuevos procedimientos de curación por él empleados producen siempre buenos resultados, por estar basados en los últimos adelantos científicos. La sordera, tisis laríngea y lúpulo, consideradas generalmente incurables, no lo son para este especialista, el que ha conseguido dedicándose 33 años al estudio de ellas, dominarlas por completo. La facilidad que tiene en la extirpación de tumores de garganta, nariz y oídos y seguridad de buen éxito es tal, que en esta clase de operaciones hay muy pocos que le igualen y ninguno que le aventaje. Esia probado que en el ozena (fetidez de aliento) causa frecuente de divorcio y de graves privaciones sociales los que la sufren, por temor a la repugnancia que causan, su método curativo es el único que la hace desaparecer por completo. Cuantos enfermos se han sometido al mismo, se han curado. Lo hemos comprobado. Patente primera clase, número 133.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la plana tercera, nos vemos precisados a pasar los siguientes a la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Aviso al público, Papel para envolturas, Aviso al público, Arriendo de hierbas, Yrazu y Compañía, Nodriza, Obreros, Barbero, Ayuntamiento de Marcella, Traspaso en Logroño, Se necesita.

HAN FALLECIDO:

En Puento la Reina doña Benita Echeverría.

En Biurrun doña María Cruz Izu Lizarraga.

En Villafranca doña Felisa Lafraga y don Andrés Muñoz.

R. I. P.

Nuestra información

Conferencias telefónicas

De la región

Alava

Huelga forzosa

En vista de la actitud de persistir en huelga las operarias de la fábrica de sacos «El Carmelo» sus propietarios han acordado, cerrar la fábrica y darse de baja en la contribución industrial.

Esta determinación ha causado malísimo efecto en las huelguistas que en número de 40 quedan sin trabajo y sin esperanza de conseguirlo.

También se dice, como dato confirmatorio de la decisión de los dueños de la fábrica, que estos han acordado borrarse de los centros en los que figuraban como industriales.

Rumor desmentido

Por esta capital se hizo circular con gran insistencia el rumor, de que el candidato a Diputado a Cortes por Vitoria don Eduardo Dato, había decidido retirarse.

Este rumor fué tomando cuerpo hasta el punto de que se confirmaba, pero ha sido desmentido rotundamente en la reunión celebrada por los conservadores bajo la presidencia del señor Cano.

El entusiasmo que reina entre los muchos partidarios del señor Dato es grande, confiando en el triunfo del candidato que patrocinan.

La jura de la bandera

Definitivamente se ha acordado que el 14 del actual tenga lugar el solemne acto de la jura de la bandera por los reclutas últimamente incorporados a filas.

Este acto tendrá lugar en el paseo del Prado, y a él concurrirán todas las

autoridades civiles, eclesiásticas y militares.

El corresponsal

Guipúzcoa

San Sebastian 5 (9 noche).

El concurso de bandas

El concurso de bandas, orfeones, charangas y trompas de caza que tendrá lugar en esta ciudad del 21 al 25 del mes de Julio próximo, promete resultar un acontecimiento artístico brillante, a juzgar por los preparativos que se vienen haciendo.

Las amarras se han redoblado en las lanchas pesqueras.

Dinero recuperado

Hoy se ha hecho entrega al señor Maclean de una cartera conteniendo una regular cantidad de billetes de Banco, la cual se le dejó olvidada en un tren de la línea del norte que condujo a dicho señor a San Sebastián.

El correspondiente

Vizcaya

Bilbao 5 (10.20 noche)

Otro candidato

Definitivamente se ha acordado la presentación a diputado a Cortes del señor don Fernando María de Ibarra, según acuerdo adoptado por el comité conservador de esta villa.

Este candidato ministerial luchará frente a Pablo Iglesias, presentado por los socialistas, y que también será apoyado por los republicanos.

Inauguración de una asociación

El domingo próximo se celebrará en la Arboleda la inauguración de la asociación obrera denominada Leon XIII.

Con este motivo los obreros preparan una velada en la que se representarán algunas obras teatrales y se recitará el monólogo «Oratoria fin de siglo».

Además celebrarán un banquete al que se han inscrito gran número de obreros.

El 2 de Mayo

El Ayuntamiento de esta capital ha acordado que el día 2 de Mayo se celebren las fiestas cívicas de años anteriores.

La sociedad «El Sitio» hace los preparativos necesarios para la mayor brillantez de las fiestas.

El 1.º de Mayo

La comisión de gobierno del ayuntamiento, ha informado favorablemente la instancia presentada por el Centro obrero pidiendo la banda municipal y otras concesiones para la celebración de la fiesta del trabajo el 1.º de Mayo.

Una desgracia

En la mina «Mala Esperanza» ha ocurrido hoy un desprendimiento de terreno, alcanzando varias piedras al obrero Bautista Corto Crespo, que resultó con una pierna destrozada y varias contusiones.

Fue conducido a la casa de socorro, donde se le curó de primera intención y más tarde fue conducido a la sala de cirugía del Hospital.

Un incendio

En una chavola provisional para testar café, situada en la calle de «Iturburo alto» se ha declarado esta tarde un violento incendio que en poco tiempo redujo a cenizas la chavola y todos los enseres que en ella había.

Terrible desgracia

En los talleres de Zorroza, ha sido cogido por una de las gruas el obrero de 17 años Julian Orararneta, que según los facultativos que le asistieron presenta varios magullamientos de importancia y la fractura de un dedo.

La corrida del domingo

Se han fijado en los sitios de costumbre los carteles anunciadores de la corrida que se celebrará el domingo, en la que los diestros Relampaguito, Chiquito de Begofia y Muñagorri despacharán seis toros de la ganadería de Aleas.

Mal tiempo

Ayer se inició el cambio del tiempo, continuando con intenso temporal de lluvias.

Se deja sentir bastante frío, impropio de la estación en que nos encontramos.

CALDERÓN.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 5 (6 tarde)

La emigración

El ministro de la Gobernación viene estudiando el modo de poner límite a la excesiva emigración de jóvenes, que va en progresión creciente.

Así resulta de datos que ha recibido el señor La Cierva, en vista de los cuales ha encargado a los gobernadores de las provincias y a los cónsules de España en el extranjero que vigilen para que se cumplan las disposiciones vigentes.

Además el citado ministro prepara un proyecto de ley encaminada a evitar la emigración de la juventud.

Por el alma de Necedal

En la iglesia parroquial de la Concepción se han celebrado los funerales por el alma de don Ramón Necedal.

El acto ha resultado solemnisimo y brillante, viéndose en el templo una concurrencia numerosa y distinguida.

En el centro de la iglesia había un elegante túmulo, y en toda ella había profusión de luces.

La presidencia del duelo estaba compuesta de parientes del difunto, acompañados del P. Domenech, confesor del mismo y del señor Vazquez de Mella.

En el presbiterio estaba el señor Obispo de Madrid-Alcalá.

Entre los concurrentes había 41 sacerdotes, entre ellos en P. Montaña, y cinco frailes en representación de diferentes comunidades religiosas.

Han asistido también los condes de Arcentales y Esteban Collantes y representantes de las juntas integradas de provincias.

El viaje del Rey

El ministro de la Gobernación ha comunicado la noticia, que comunicó anoche para Cartagena hasta el domingo, a fin de estar fuera de Madrid el menor tiempo posible, en atención al estado de su augusta esposa.

Un premio

La Gaceta de hoy publica los reales

decretos firmados ayer y que comunicamos por la tarde, y además el anuncio de un concurso para adjudicar un premio de 2 000 pesetas otorgado por el ministro de Instrucción pública con motivo del próximo alumbramiento de la Reina.

Segunda conferencia

Madrid 5 (11 noche)

Visitas

Esta tarde el señor Maura ha permanecido la mayor parte del tiempo en su despacho oficial de la Presidencia examinando asuntos de gobierno y recibiendo la visita de algunos personajes.

Entre estos últimos figuran el Obispo de Madrid-Alcalá y el general Weyler, que conferenciaron breves momentos, por separado, con el jefe del Gobierno.

Noticia desmentida

Esta tarde hemos tenido ocasión de hablar con el subsecretario de Instrucción pública, quien ha negado corteza a la noticia de que se hubieran declarado en huelga los alumnos de la Facultad de Farmacia.

El hundimiento del tercer depósito La sesión de esta tarde ha carecido de interés y apenas si ha durado una hora escasa.

Terminó la prueba testifical y se pasó a la documental, que también fué despachada en breves momentos, suspendiéndose la sesión hasta mañana, en la que se oirán los informes de la defensa y ministerio público, sosteniendo sus respectivas conclusiones.

Otros decretos

El mismo ministro ha sometido además a la real firma los nombramientos de varios ingenieros para formar parte de distintas Juntas.

De viaje

El señor Moret marchará mañana a Zaragoza.

El señor Alvarado sale hoy para Huesca, con objeto de recorrer su distrito.

Asuntos electorales

A las tres de esta tarde se ha reunido la Junta Central del Censo para tratar de varios asuntos.

En primer lugar se ha discutido la moción del señor Salmerón relativa a la consulta del señor Lopez Oyarzabal sobre reposición de los alcaldes de Real orden destituidos. No se sabe qué acuerdo ha recaído.

Identificación de electores

Después se ha tratado de la manera de identificar al elector que se presenta a votar, en caso de duda.

Los conservadores han sostenido que en el indicado caso procede exigir al elector la cédula personal y decidir el caso por votación de los presentes.

El señor Salmerón ha sostenido que basta este último y que no debe exigirse la cédula personal.

Después de haberse discutido el asunto, ha sido puesto a votación y ha resultado empate.

Repetida la votación resultó empatada nuevamente, por lo cual se dejó el asunto pendiente de resolución.

Han votado por que se exija la cédula los conservadores y el señor Moret, y en contra de esa pretensión los liberales de la izquierda y los republicanos.

Voto al voto

Se ha discutido después sobre si el presidente de un colegio puede impedir la emisión del voto a un elector en ciertas circunstancias.

Discutido el asunto y puesto a votación, han votado en sentido favorable los moretistas y los conservadores y en sentido o negativo los republicanos, los demócratas, el marqués de la Vega de Armijo y el señor de Federico.

Otro de los asuntos discutidos ha sido el de si procedía que los Presidentes de las mesas remitiesen los pliegos cerrados con las actas de los escrutinios y demás, directamente a las Juntas locales del Censo, acordándose atenderse estrictamente a la ley, por estar ya en ella claramente determinado este punto; es decir que los referidos presidentes de Mesa, deben remitir los pliegos y actas a los alcaldes de la localidad respectiva.

También se puso a discusión una proposición pidiendo que no pudiesen ejercer cargos de presidentes de Mesa los alcaldes de Real orden últimamente nombrados.

Después de largo debate se acordó que la Junta Central del Censo era incompetente para resolver este asunto.

Sin embargo, a propuesta del señor Moret se acordó someter la cuestión al estudio y examen de una ponencia, más este es un medio como otro cualquiera de alargar indefinidamente el asunto, porque es casi seguro que la Central del Censo no volverá ya a reunirse por falta de número de vocales, pues el señor Alvarado se ha ausentado ya de Madrid; mañana salen para Zaragoza y Barcelona respectivamente, a asuntos electorales, los señores Moret y Salmerón, y el señor Canalejas no tardará muchos días en abandonar la Corte, también para emprender una excursión de propaganda electoral.

Quejas

Algunos conservadores vocales de la Junta Central se quejan de que el señor Pidal no asista a las sesiones de la misma.

Bolsa de Madrid

COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA

Día 4 Día 5

Déuda perpetua 4 por 100 int. 82'65 82'65

Idem id. fin de mes 83'12 83'15

Déuda fin próximo 00'00 00'00

Déuda amortizable al 5 por 100 101'05 101'05

Acciones del Banco de España 440'00 441'00

Id. de la C. A. de Tabacos 398'00 398'50

Azucareras preferentes 76'25 76'00

Obligaciones 100'25 100'00

ordinarias 00'00 39'00

Cambios sobre París (teja por ciento) 10'70 10'65

Id. id. Londres (pasetas por libra esterlina) 28'00 27'98

París, Exterior español, 95'10 94'95

Buenos Aires.—Oro 22' 25' alimos

En el Cerro

Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Cerro, cotizándose el Interior a 00'00, el id. Fin próximo a 83'10, los rancos a 10'65 las libras a 27'98 y el mortizaje a 101'05.

París 94'70.

MENCHETA.

Segunda conferencia

Madrid 5 (11 noche)

Visitas

Esta tarde el señor Maura ha permanecido la mayor parte del tiempo en su despacho oficial de la Presidencia examinando asuntos de gobierno y recibiendo la visita de algunos personajes.

Entre estos últimos figuran el Obispo de Madrid-Alcalá y el general Weyler, que conferenciaron breves momentos, por separado, con el jefe del Gobierno.

Noticia desmentida

Esta tarde hemos tenido ocasión de hablar con el subsecretario de Instrucción pública, quien ha negado corteza a la noticia de que se hubieran declarado en huelga los alumnos de la Facultad de Farmacia.

El hundimiento del tercer depósito La sesión de esta tarde ha carecido de interés y apenas si ha durado una hora escasa.

Terminó la prueba testifical y se pasó a la documental, que también fué despachada en breves momentos, suspendiéndose la sesión hasta mañana, en la que se oirán los informes de la defensa y ministerio público, sosteniendo sus respectivas conclusiones.

Al terminarse la sesión ha ocurrido en la calle un desagradable suceso, promovido por uno de los perjudicados por la catástrofe del tercer depósito del Lozoya.

Este individuo ha asistido a todas las sesiones celebradas hasta ahora, en calidad de expectador.

Al salir a la vía pública uno de los testigos que hoy han declarado, el individuo anteriormente citado le agredió ayudado por otros damnificados por la catástrofe, que también habían asistido a la sesión y que consideraban interesadas las declaraciones prestadas por el mentado testigo.

Este sufrió varias contusiones y una pedrada de sus agresores.

Con este motivo produjo un escándalo mayúsculo en la Plaza de las Salesas al que pusieron término los agentes de la autoridad.

Fiesta militar

En la Bombilla se ha celebrado esta tarde el banquete de los alumnos de la Academia general de infantería de Toledo.

El acto ha resultado en extremo animado y brillantísimo. Los alrededores del local donde se celebraba estaban completamente llenos de automóviles y coches de todas clases, que han conducido allí a centenares de jefes y oficiales y alumnos de la expresada arma.

Los salones donde se hallaban instaladas las mesas ofrecían un hermoso golpe de vista por la multitud de banderas y trofeos militares con que aparecían adornadas.

En sitio preferente destacábanse dos hermosas estatuas representando a los héroicos generales Vara de Rey y Villamil, que dieron su vida por la patria.

A la una de la tarde llegó al sitio de la Bombilla donde debía celebrarse el banquete, el infante don Carlos, acompañado de su ayudante el marqués de Mesa de Asta.

La mesa estaba también adornada con arte y exquisito gusto, y la comida estuvo admirablemente dispuesta y servida.

Presidieron la fiesta el infante don Carlos y los generales que han sido jefes superiores de la Academia de Toledo.

Durante el banquete reinó la animación más completa.

No hubo brindis, pero sí lectura de gran número de adhesiones de significadas personalidades del Ejército.

Amenizó el agape la brillante banda del regimiento de Saboya.

La causa de la bomba

Es ya oficial el nuevo aplazamiento de la causa instruida con motivo del atentado regio de la calle mayor, pues la fecha últimamente señalada del 15 de Mayo, coincidió con la de las elecciones generales.

Ahora se ha fijado la celebración de dicha vista para el día 3 de Junio.

Asegúrase que las sesiones durarán unos quince días.

Viaje resuelto

Ha quedado confirmada la noticia de que don Alfonso emprenderá el viaje a Cartagena saliendo de Madrid el domingo por la noche, no por la mañana, como últimamente se había dicho.

Excomunió

«El Correo Español» publica hoy un telegrama de don Carlos fechado en Venecia, declarando fuera del partido carlista a don Enrique Ortiz de Zárate y al periódico vitoriano «La Lealtad» por no ajustarse a las órdenes de los elementos directores del carlismo.

De provincias

Temporal.—Una cooperativa.—Noticias de Barcelona.—La visita regia.—Cantivo libertado.

Cádiz.—Reina un temporal muy fuerte. Algunos barcos han arribado al puerto con averías.

Palma.—Continúa el temporal.—Se ha constituido en esta ciudad una cooperativa militar y civil con más de 300 socios.

Barcelona.—«El Intransigente» publica una noticia desmintiendo que Ferrer, el supuesto cómplice de Morrales, trate de presentar su candidatura por la circunscripción de Barcelona.

El alcalde de esta ciudad ha recibido una carta de Lisboa suscrita por el concejal barcelonés señor Ribera, desmintiendo categóricamente haber pronunciado frases ofensivas para España.

EL SENOR DON FERMIN RONCAL Y RIEZU FALLECIÓ EN ESTA CAPITAL EL 6 DE ABRIL DE 1902 R. I. P. Todas las misas que se celebren el día de hoy, sábado 6 del corriente, en la parroquia de San Nicolás, podrán ser aplicadas por el alma del finado. Pamplona 6 de Abril de 1907.

VIDES AMERICANAS Centro de Viticultura, Zaragoza PESETAS, MILLAR PORTA-INJERTOS Estaquilla Estacas Barba-dos Injer-tos Lot. Riparia número 3.309. 8 20 155 Murviadro número 1.202. 8 20 156 Aramón número 1. 13 25 60 186 Aramón número 9. 10 25 180 Berlandieri 420. 17 30 60 Los pedidos al director propietario JOSE ZUÑIGA, Coso 176 Zaragoza. 10-9

Pídanse los Productos VICHY-ÉTAT no fiarse de imitaciones: SAL VICHY-ÉTAT en cajas de 50, 25 y 10 paquetes a la dosis de un litro. COMPRIMIDOS VICHY-ÉTAT efervescentes en frascos. PASTILLAS VICHY-ÉTAT en cajas metálicas precintadas y selladas. Véndense en todas las Farmacias y Droguerías. MARCA DE GARANTIA

POR ULTIMA VEZ Regalo importante A los lectores de EL ECO DE NAVARRA CARRERA BREVE Y SIN GASTOS. NO MAS RUTINA Por 5'50 pesetas en Pamplona 6 6'25 por correo, se entregará un tomo en tamaño de 32 por 22, de la importantísima obra nueva de Ten-duria de libros por partida doble, Cálculo mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, Inventarios, Balances, Operaciones prácticas de teneduría, Preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, tituladas: CONTABILIDAD MERCANTIL SIMPLIFICADA al alcance de todas las inteligencias, del profesor mercantil don Manuel F. Font, con cuya obra cualquiera persona pueda hacer la carrera de Comercio y la de Tenedor de libros en toda su extensión teórica y práctica y en el corto plazo de treinta días, sin necesidad de recurrir a los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno. Dirigirse a don José Rubert Gea, Telégrafos, Pamplona. CADUCA EL DIA 8 DE ABRIL 1-1

Venta de perros Se venden tres cachorros de raza Setter en la calle de San Gregorio número 58 primer piso. 3-1

Pérdida de un perro raza inglesa. El día 31 del próximo pasado desapareció un perro propiedad de don Tomás Terés, de Marcella; tiene las señas siguientes: color ceniza, morro negro, pequeño y atiende al nombre de «Orleans»; se supone haya sido robado; quien lo entregue o manifieste su paradero, será gratificado por el citado señor. 3-1

Se desea poca familia, de muy buenas referencias que ceda gabinete con muebles. Informarán Navarra 39, segundo piso. 2-1

Se arrienda una habitación con bañera y pajaros; en el barrio de la Rochapea, molino viejo darán razón. 2-1

Se vende una máquina de coser en buen uso, de modista, a un precio económico, Lindachiqua, 6, primer piso. 3-1

Se reciben semanalmente postales de última novedad, libros de Misa y comercio de todas clases y precios. Papel de cartas de todos tamaños. Gran surtido en tarjetas de visita y recordatorios. También se hacen toda clase de impresos con los adelantos modernos. Especialidad de la casa en program s, carteles y billetes. Imprenta de la VIUDA DE VELANDIA, San Nicolás 15 y 17, Pamplona. 15-1 (a)

Venta de casa en Extramuros Por 4.700 pesetas con terreno para huerta y agua abundante. Informes Julio Salanueva, Bajada a Carnicerías número 10 tienda. 308167

Pérdida Quien hubiere encontrado una capa de señora que se perdió el Viernes Santo por la noche en San Agustín, puede entregarla Bajada de Carnicerías núm. 12 tienda, y se gratificará. 3-6

Se vende hermosísima finca de construcción moderna, la más espléndida de las edificadas en Burlada (Pamplona) Mobiliario, luz eléctrica, huerta, jardín y arbolado. Muy barata y a plazos. Informará don Juan M. Astiz, Notario, Pamplona. 4-3

«El Moderno» JUEGO NUEVO DE PELOTA (junto a la Serriería mecánica) Mañana domingo a las diez y media de la mañana se jugará un gran partido de desafío a mano, a 40 tantos, con pelotas de ocho reales entre Canuto Sorbet y Tomás Castañares a Norberto Recarte y Fermín Echarte, jugándose 100 pesetas por cada parte. Entrada general diez céntimos. En el mismo juego se sirven comidas. 2-1

